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Комитет Совета Федерации по экономической политике провел 20 февраля 

2024 года «круглый стол» на тему «Модернизация электросетевой инфраструктуры 
в Российской Федерации: проблемы и пути их разрешения». 

Цель «круглого стола» – обсуждение вопросов, касающихся модернизации 
электросетевой инфраструктуры страны, состояние которой, особенно в контексте 
задач по развитию промышленности и возрастающего количества неблагоприятных 
метеоусловий, напрямую влияет на надежность энергоснабжения потребителей и 
развитие экономики в целом.  

В настоящее время стоят задачи модернизации и создания новых мощностей, 
создания инфраструктуры для новых логистических проектов на Дальнем Востоке, 
ориентированных на развитие пропускной способности железных дорог, нефте- и 
газотранспортной системы.  

Из всего сетевого комплекса выделяется распределительный сетевой 
комплекс, поскольку объекты, относящиеся к магистральным сетям, исторически 
эксплуатировались на более высоком уровне и финансовые средства, которые 
выделялись на поддержание их состояния и на инвестиционные программы, заметно 
превышали средства на распределительный сетевой комплекс.  

Данные по аварийности в распределительном сетевом комплексе 
не афишируются собственниками объектов электросетевого хозяйства и носят 
индикативный характер. Ввиду технической невозможности получения таких 
данных средствами телеметрии, оценка их достоверности может производиться 
только по косвенным признакам – из обращений граждан и по срокам ликвидации 
массовых нарушений энергоснабжения. Неудовлетворительная работа 
распределительного сетевого комплекса вызвана, по оценкам, двумя основными 
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факторами: накопленный технический износ и существенно переменчивый 
климатический фактор. 

Проблема недостатка инвестиционных средств, как отмечено участниками 
«круглого стола», вызвана несбалансированной тарифной региональной политикой, 
включая завышение полезного отпуска, его искусственное перераспределение по 
разным классам напряжения, а также тарифной дискриминацией одних ТСО по 
сравнению с другими посредством как разницы в подходах по индексации тарифов 
в рамках разрешенных пределов, так и разницы в нормировании затрат на 
обслуживание одной условной единицы, которые могут значительно отличаться. 

Отмечено, что региональные власти должны усилить контроль при 
утверждении и реализации инвестиционных программ, которые утверждаются в 
субъектах Российской Федерации, синхронизировать инвестиционные программы с 
планами развития регионов.  

Ввиду отсутствия квалифицированных ресурсов региональными властями 
номинально выполняются функции возложенные на них законодательством по 
увязке развития распределительной сети, контролю за строительством излишних 
мощностей и увязки планов по развитию сетей разных ТСО.  

Как было отмечено, для отдельных регионов характерны неплатежи и случаи 
хищения электроэнергии, искусственно относимые к неплатежам. Этой проблемой 
совместно с сетевыми компаниями занимаются правоохранительные органы.  

Назрела необходимость консолидации объектов электросетевого хозяйства 
территориальных сетевых организаций. Предполагается, что к 2025 году останется 
порядка 500 территориальных сетевых организаций в целом по Российской 
Федерации.  

Согласно целевой модели в каждом регионе в зависимости от размеров его 
энергосистемы должно быть 3-5 ТСО вместе с системообразующей ТСО, как 
ожидается, это позволит сбалансированно развиваться электросетевому комплексу 
Введение системообразующих ТСО позволит проводить единую техническую и 
эксплуатационную политику, будет единым центром ответственности за надежное 
и качественное энергоснабжение перед конечным потребителем. 

Также в настоящее время проводится работа по определению механизма, по 
которому сетевые организации могут приобретать объекты электросетевого 
хозяйства. В 2023 году были определены тарифные источники, за счет которых 
могут консолидироваться объекты электросетевого хозяйства (расчетная 
предпринимательская прибыль, экономия потерь, экономия операционных 
расходов, это те тарифные деньги, которые при желании сетевая организация может 
направлять на приобретение объектов электросетевого хозяйства). 

Актуальными остаются вопросы целевого расходования тарифных средств, в 
том числе предназначенные для модернизации электросетевого комплекса, ремонта 
основных средств и закупки нового оборудования, а также проблема доступности 
мощностей для майнинга и обработки данных. 
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В связи с вышеизложенным участники «круглого стола» рекомендуют:  
Правительству Российской Федерации ускорить внесение в 

Государственную Думу Федерального Собрания Российской Федерации проекта 
федерального закона, предусматривающего создание в субъектах Российской 
Федерации системообразующих территориальных сетевых организаций как центров 
ответственности за надежное энергоснабжение потребителей электрической 
энергии.  

 
Министерству энергетики Российской Федерации: 
проработать с Министерством строительства и жилищно-коммунального 

хозяйства Российской Федерации вопрос о внесении изменений в правила 
проектирования распределительных сетей в целях учета изменившихся 
климатических явлений; 

рассмотреть совместно с Правительством Республики Хакасия, ПАО 
«Россети» предложения Республики Хакасия о привлечении в целях повышения 
пропускной способности и модернизации распределительной сети помимо 
тарифного финансирования иных источников финансирования, в том числе за счет 
средств федерального бюджета и формирования программы повышения надежности 
энергоснабжения. 

 
Федеральной антимонопольной службе:  
завершить разработку нормативного правового акта, предусматривающего 

введение понятия «целевая амортизация» и утверждение закрытого перечня 
расходов, на который может быть направлена амортизация; 

разработать совместно с Министерством энергетики Российской Федерации 
предложения по совершенствованию нормативной правовой базы, в том числе в 
части определения возможности пересмотра уровня потерь электроэнергии при ее 
передаче по электрическим сетям; 

представить в Комитет Совета Федерации по экономической политике 
информацию о случаях предоставления некорректной отчетности 
территориальными сетевыми организациями и региональными органами 
регулирования. 
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